
 :  أسماء الافعال

لفاظ مبنية تقوم مقام الافعال في الدلالة على معناها ، وفي عملها  ، ولا تتأثر بالعوامل أهي     

قبلها ، ولا تقبل علامة الفعل . وتأتي بمعنى الامر وهو الغالب ، ومعنى الماضي والمضارع 

  . وهو قليل

ه أو آه بمعنى  و    اتوجع ، وشتان ، أتألم أو تأتي بمعنى الفعل نفسه لا في لفظه ، نحو اوَّ

  كما موضح . .بمعنى افترق ، و هلمَّ بمعنى اجمع وغيرها

 المضارع :

  أتألم  -آه / أوه  

  أتعجب -وي       

 أتضجر -أف        

  أتحسر -واها      

 أستحسن -بخ        

  الماضي :

، ب عدُ   عد  بت  ا  -هيهات     

افترق   -شتان       

 تهيَّأ -هيت     

 الامر : 

استجب            -آمين     

   ِّ أقبل                 -حي   

أجمع               -هلم        

كف                  -بس      



اسكت              -صه      

زدني -إيه        

تمهَّل -رويد      

اترك -بله         

اكفف -مه   

 ائتِّ او أقبل  -حيهل 

 تنحَّ  -اليك     

 ألزم -عليك   

 اثبت -مكانك  

 خذه -دونك    

 انزل -نزالِّ    

 اضرب  -ضرابِّ  

 اسمع  -سماعِّ 

 احذر  -حذارِّ 

 عمل اسماء الافعال : 

وكذلك تقوم هذه الاسماء بما تقوم به افعالها ، فإن كان الفعل لازما يكتفي برفع الفاعل كان اسم 

فعله كذلك ، كما في صه ، و هيهات . تقول : صه : هو اسم فعل امر بمعنى اسكت مبني على 

السكون لا محل له من الاعراب ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره انت . كما في اسكت ، 

   . عله مستتر وجوبافا

وتقول : هيهات  زيدٌ . فهيهات اسم فعل ماضي بمعنى  ابتعد  مبني على الفتح لا محل له من 

 الاعراب . وزيد : فاعل  لاسم الفعل .  

 



 سماء الافعالأالمعرفة والنكرة من 

 ما ينون من أسماء الافعال فهو نكرة ، وما لم ينون فهو معرفة

 :إلىتنقسم أسماء الأفعال 

 ᵎ قسم لا يستعمل إلا منونا، وهو كلمة "واها" مثل: واها لجرأتك عليَّ 

( مثل: تراك، وذهاب، وسماع وحذار  .قسم غير منون على كل الأحوال، وهو وزن )فعالِّ

فا، كما يستعمل منونا، فيكون عرَّ أما القسم الثالث فإنه جائز التنوين. يستعمل بلا تنوين، فيكون مُ 

ومه، وإيه، وأف. ومعنى التعريف والتنكير فيها أنك إذا قلت لمحدثك  صه، نكرة. وذلك مثل:

مثلا "صه" بلا تنوين فمعناه: اسكت عن حديثك هذا، مثل : صه فقد حضر أبي. أما إذا قلت 

 يوم   "صه"، بالتنوين، فمعناه: اسكت عن كل حديث، مثل: صه إذا ارتقى الخطيب المنبر  

 الجمعة.

 .( صهْ عن الكلام ، السكوت عن كلام معين . )معينمعرفة ، نحو :  -صه 

 . (نكرة  ، نحو : صهٍ عن الكلام ، السكوت مطلقا عن أي الكلام . )مطلق -صهٍ 

 :  أصل أسماء الأفعال

 تقسم أسماء الافعال من ناحية الاصل على قسمين هما  : 

 ، وهي :  مرتجلة : ما لم تستعمل في غيرها ، لم تؤخذ من غيرها - 1

هيهات  /   أستحسن -بخ /   أتحسر -واها /  أتضجر - أف / أتعجب -وي /   أتألم  -أوه   ،آه )

ِّ /   استجب -آمين /  تهيَّأت -هيت /  افترق - شتان/  أبتعد  -  - مه/  أجمع -هلم /  أقبل -حي 

 .  ( ائتِّ او أقبل -حيهل /  زدني -إيه /  اسكت - صه / كف  

 أو، ( المجرور و منقولة عن شبه جملة )الظرف أو الجارمأخوذة من غيرها ، منقولة :  - 2

 :  . يمكن توضيحها كما يلي  منقولة عن المصدر

 . (اثبت -مكانك /  دونك ـ خذه/  الزم -عليك  / إليك  ـ تنحَّ ): ، نحومنقولة عن شبه الجملة  -أ 

لمجرور ، نحو : عليك  نفس ك  ، فـ) اسم الفعل المأخوذ من شبه الجملة الظرفية أو الجار وا

بمعنى الزم ، مبني على الفتح لا محل له من الاعراب . وفاعله ضمير  عليك( اسم فعل امر



، أي  " عليكم أنفس كمها الذين آمنوا يا أي   ":  تعالىومنه قوله ستتر فيه وجوبا تقديره أنت ، م

مضاف والكاف في محل  الكريمة ، مفعولا به وهوية نفس كم . و نفس ك وانفس كم في الآالتزموا أ

  . جر مضاف اليه

 وكذلك في ) اليك ، ودونك  ، ومكانك  ( .

 ( .  اترك -بله /  تمهَّل -رويد  :  ) ، نحو منقولة عن المصدر  -ب 

جاء لفظان من اسماء الافعال منقولان عن المصدر وهما : ) رويد  ، و بله  ( ، ودليل ذلك : 

  . فيكونان اسم فعل ، نحو : رويد  زيدا ، وبله  زيدا سم بعدهما مرة منصوبايأتي الا

فـ) رويد  ( : اسم فعل أمر بمعنى أمهل مبني على الفتح  ، وفاعله ضمير مستتر وجوبا تقديره 

  ....... زيداً : مفعول به منصوب( ، و )انت

وفاعله ضمير مستتر وجوبا تقديره سم فعل امر بمعنى اترك أو دع مبني على الفتح ، او بله  

  ( . )أنت

ا إنْ قلنا : رويد  زيدٍ ، وبله  زيدٍ    أمَّ

يكون )رويد وبله مصدران ، ويعربان : مفعول مطلق لفعل محذوف وجوبا تقديره إرود في 

 وهما مضافان . وزيدٍ : مضاف اليه مجرور . .واترك أو دع في بله   -رويد  

دُ إرواد،   اد  رويدا : تصغير المصدر اروو  ، وللاختصار  حذفت الهمزة  اً والفعل أرود  يروِّ

 مصدرا منصوباا ( رويد) غَّروها على وزن فعُ يل فأصبحت فأصبحت رود ، ثم ص،   والألف

. 

ل فعله؛  رمصدالالمنقول من إنَّ وخلاصة القول :   نوعان: مصدر استعمل فعله، ومصدر أهُمِّ

الإرواد  بمعنى أمهله إمهالا؛ ثم صغروا  قالوا: أروده إروادا؛ " فإنهم فالأول نحو: "رويد زيدًا

،  رويد  زيدٍ   :مقام فعله، واستعملوه تارة مضافا إلى مفعوله ، فقالوا هتصغير الترخيم ، وأقامو

ناً ناصبا للمفعول؛ فقالوا ؛ فقالوا: "رويد   وسموا به فعله وه، ثم إنهم نقول رويدا زيدا : وتارة منوَّ

  . أن هذا اسم فعل: كونه مبنيا، والدليل على بنائه: كونه غير منون والدليل على زيدا" ،

 ل مرادف لـ "دع" و"اترك"؛ يقال: والثاني قولهم: "بله زيدا"، فإنه في الأصل. مصدر فعل مهم

وبناء عول ، بنصب المف زيداً  بله  ، ثم قيل:  زيدٍ  ك  رْ ت  :  كما يقال ؛ بالإضافة إلى المفعول زيدٍ  بله  

 . "بله" على أنه اسم فعل



 اسم الفعل القياسي : 

إنَّ ما مرَّ من اسماء الافعال المرتجلة والمنقولة سماعية جميعها ، وردت عن العرب ،     

  . تحفظ ولا يقُاس عليها

ا اسماء الافعال القياسية فجاءت على صيغة صرفية واحدة يصاغ عليها الفعل الثلاثي ،     أمَّ

والعين وكسر اللام . وتكون الكسرة علامة بناء . نحو : نزالِّ : انزل  ف عالِّ ( بفتح الفاءوهي ) 

  . / ضرابِّ : اضرب / حذارِّ : احذر / سماعِّ : اسمع

كْ ( وهو رباعي ، أصله ثلاثي مزيدا بالهمزة   كُ أدرِّ ك  يدرِّ (  جاء شاذا من )أدر  إلاَّ )دراكِّ

كْ (. لْ( ) أدْرِّ  على وزن )أفعِّ

 ة : أمثل

 مثال معناه اصله فعله اسم الفعل

 آمين يا رب استجب مرتجل أ مْر آمين

 حي على الصلاة أقبل مرتجل أ مْر حي

 مه عن فعل السوء كف مرتجل أمْر مه

 هات برهانك أعطني مرتجل أ مْر هات

 حذار من صديق السوء احذر قياسي أ مْر حذار

نْ بِّهِّ  بعد مرتجل ماضٍ  هيهات … فهيهات  هيهات  العقيقُ وم 
لهُُ  لٌّ بالع قيقِّ نوُاصِّ                   وهيهات  خِّ

حسر على فراق قاله جرير بن عطية، يت   
التي كان يحل  معهم  لخلانه وتركه المناز

 .فيها
 

 أمامك أيها الجندي. تقدم منقول أ مْر أمامك

ليل الكافرون{ فذهب الخ}ويكأنه لا يفلح  اتعجب مرتجل مضارع وي
معناها   ، وسيبويه إلى أن "وي" منفصلة

ثم ابتدأ "كأنه لا يفلح الكافرون"، "أعجب"،
التشبيه، بل  و"كأن" هاهنا لا يراد به

          :القطع واليقين، وعليه قول الشاعر
نْ  يكُْن ل هُ ن ش بٌ يحُْب بُ ...  يْ  كأنْ م   و 

شْ ع يْش   نْ ي فت قِّرْ ي عِّ م   ضُر ِّ  و 
 



 بله  الكسل   و عليك  النشاط   اترك / دع منقول أمر بله  

مصدر  أمر بله
 للفعل

 ... تذر الجماجم ضاحياً هاماتها اترك او دع
 بله  الأكفِّ  كأنها لم تخلق

 قال الشاعر : تمهل منقول أمر رويد  
مْ  ... هِّ يْد  عليًّا ، جُدَّ ما ث دي  أمُ ِّ  رُو 

 وُد هُمْ مُت بايِّنُ إلينا ولكنْ 

مصدر  أمر رويدا
 للفعل

 رويدا زيدٍ  تمهل

 حيهل  الثريد  ، أي ائتِّ  ائت / أقبل مرتجل أمر حيهل
و : حيهل على الخير ؛ بمعنى: أقبل على 

 الخير

                                                         

  أسماء الاصوات : 

                                . هي ألفاظ مبنية دالة على الخطاب  كأسماء الافعال في الاكتفاء بها 

وهي نوعان؛ أحدهما: ما خوطب به ما لا يعقل، مما يشبه اسم الفعل، كقولهم في دعاء الإبل 

وفي دعاء الضأن: "حاحا"، والمعز "عاعا" غير مهموزين،  لتشرب: "جئ جئ" مهموزين ؛

 :الرجز يت؛ والمصدر حيحاء وعيعاء، قالوالفعل منهما: حاحيت وعاع

    يا عنز هذا شجر وماء ... عاعيت لو ينفعني العيعاء    

                     وهي : 

 -حا حا  /  لدعوة الإبل للشرب -جئ جئ   / لزجر البغل  -عدس  / لزجر الخيل  -ها )   

                      ( لدعوة الماعز للشرب  - عا عا/  لدعوة الضأن للشرب

  لثاني: ما حُكي به صوت؛ كـ "غاق"؛ لحكاية صوتا 

  الغراب، و"طاق"؛ لصوت الضرب، و"طق"؛ لصوت

   وقع الحجارة، و"قب"؛ لصوت وقع السيف على الضريبة.

كما أن أسماء عاملة، ولا معمولة؛  غيربههما بالحروف المهملة في أنها والنوعان مبنيان؛ لش

                    الأفعال بنيت؛ لشبهها بالحروف المهملة في أنها عاملة غير معمولة .





               

     



 



 

 



 



 


